

LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XIV

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 fd.; Portugal, 1,50 fd.; otros países, 1,75 fd.— Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Bilbao, 11 de Mayo de 1907

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á Claudio Cereto, Tres Pílares, 59, y la de Redacción al Director de LA LUCHA DE CLASES.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 650

EL OBSTÁCULO

Todas las desdichas que afligen á la sociedad actual estriban en su constitución económica. Este es el obstáculo que la impide entrar en una fase de progreso verdad, de progreso positivo.

Porque es cierto que en algunos países, regidos monárquica ó republicana-mente, el adelantamiento social está bien marcado con relación á otros ó á épocas anteriores de los mismos; pero está fuera de toda duda que ese adelantamiento de los aludidos países no se puede considerar aún como un estado de civilización verdadera.

Ni Alemania, imperio; ni Francia, república; ni Inglaterra, monarquía; ni ninguno de los demás países regidos por cualquiera de esas tres formas de gobierno, han logrado una estructura social que pueda disputarse de civilizada. Lo que hoy llamamos civilización no lo es sino muy relativamente. El sentido exacto, preciso, justo, de la palabra está en nuestra mente como una visión, no como un reflejo de la realidad.

En todos los países del mundo predomina una clase social que tiene en su poder la riqueza y el mando; en todos los países existe una clase rica y una clase pobre, una clase que nada en lo superfluo y otra que carece hasta de lo necesario; en todos los países cuenta á su servicio la clase poseyente un ejército que defiende sus territorios, una magistratura que sanciona sus privilegios, una religión más ó menos oficial que ampara sus despojos. Y mientras haya una clase que supedita á otra, no puede decirse en verdad que hay civilización, pues de esa supeditación surge la dependencia económica y política y por tanto la injusticia en todas sus formas.

Ese es el obstáculo, el gran obstáculo que se opone á que la Humanidad progrese y alcance el grado de civilización que alcanzará cuando se implante el Socialismo, ó lo que es igual, cuando se opere la transformación de todas las clases sociales en una sola de trabajadores del músculo y del cerebro. Cuando haya desaparecido ese obstáculo de una clase predominante, cuando los medios que hoy detenta esa clase se hayan transformado en propiedad colectiva, social ó común, entonces no encontrará trabas el progreso humano y evolucionarán rápidamente todos los países hacia un estado de civilización verdadera.

Por eso la principal misión de los que se precien de revolucionarios debe consistir en dar golpes de piqueta no precisamente en la superficie de la sociedad actual, sino sobre todo en sus cimientos, en lo que sirve de base y fundamento á todas las injusticias que en su seno se producen. Cuando esa base sea destruida, cuando esos cimientos sean socavados, se levantará el hermoso edificio del Socialismo, sin más obstáculos que los naturales, los que fácilmente son vencidos con el trabajo y la solidaridad humana.

No hay más que el hombre que mate por matar, que destruya por destruir. Jamás semejante torpeza ha entrado en una cabeza de animal; si mata, es por hambre ó por miedo, para nutrirse ó defenderse, pero no por vanidad, jactancia ó ociosidad.—V. P.

CRÓNICA NECROLÓGICA

ÁLVARO ORTIZ

¡Ha muerto Alvaro Ortiz!

El Partido Socialista Español se halla hoy de luto.

Nuestro querido Alvaro ha caído al golpe de una peritonitis aguda.

Con el ánimo apenado dejamos correr hoy la pluma sin darnos cuenta de cómo vertemos las ideas.

Alvaro se merece el tributo de nuestra pena, de nuestro recuerdo.

Porque Alvaro Ortiz, modesto Ossian del proletariado español, no entonaba cantos gálicos á las puertas de los caritativos de su ceguera, pero si robaba tiempo á su reposo, después del trabajo cotidiano, para dedicar sentidas poesías al pueblo trabajador, que si no tenían la inspiración ni la corrección de los poemas eternamente vivientes de los Virgilio ó Byron, de los Petrarca ó Voltaire, tenían la virtud originaria de escribirlos un pobre tipógrafo que pudo muy bien vivir de su pluma, de ceder—como otros hicieron—la rebeldía de ella á trueque de mejor vida, tanto material como intelectual.

Indudablemente, no ha sido Alvaro Ortiz el sublime numen del gran bardo que ha de cantar la causa más noble de la Historia, la del proletariado; pero sí será preciso nombrarle, recordarle, cuando en el porvenir se trate del Socialismo español y de sus hombres y de su literatura: Alvaro Ortiz, el que por mucho tiempo alentaba con sus poesías al trabajador español, tiene un puesto preeminente en esa lista, porque honrarle á él será honrarnos nosotros mismos y nuestra historia política y literaria.

Algunas poesías de Alvaro, tales como «¡A otra puerta!», «Diario de un jornalero», «Días iras», «Obra común» y «Después de la elección», han pasado por todos los periódicos obreros del mundo que se escriben en castellano, dejando en ellos confirmada la suprema necesidad de poner el Arte al servicio de la verdad, la poesía revistiendo el gran ideal socialista para interesarse de las almas, de los sentimientos, elevando el sentido ético y estético de los doblemente desheredados del pan del estómago y del pan de la inteligencia.

Esto tiene doble mérito hoy que vemos tantos tartufos del periodismo cumpliendo á duras penas una labor esencialmente intelectual y á otros que son casi genios doblegados á la opinión y al mandato del burgués del periódico.

Los socialistas españoles no podemos olvidar á este hombre abnegado.

Sed indulgentes ahora con mis impresiones personales.

En los últimos meses, postrado en el lecho del dolor, Alvaro no tenía más consuelo que cuando alguien, junto á su cabecera, le leía artículos ó libros...

¡Pobre Alvaro! Otra cosa hubiera él querido tener menos la ceguera, para saber por sí propio hasta última hora la marcha de la política y de la literatura... Como Milton, llama-

maba y llamaba á que le leyeran, á que escribieran su dictado...

Yo he ido alguna vez y le he leído, y aunque aquellos ojos seguían inexpresivos, muertos, con su parpadeo continuo y lacrimoso, su rostro se animaba, sus mejillas se coloreaban, su expresión tenía incentivo para el ideal...

El 1.º de mayo se le leyó que los manifestantes habían llevado la plaquita de Carlos Marx. Inmediatamente dijo á su compañera que le sacara del baúl la suya.

—¿Para qué la quieres?

—Sácala, muy pronto me á va servir; quiero llevarla...

Presentía la muerte cercana y no dejaba de pensar en el ideal de toda su vida.

El día anterior á su muerte, cuando ya casi no podía hablar, cuando la inflamación le llegaba al corazón y apenas podía respirar, llamó á su compañera.

—Mira—le dijo—: una caja muy modesta; no te importe, no; porque de todos modos la ha de ir envolviendo mi bandera roja!

¡Adiós, Alvaro, adiós! La bandera roja te ha envuelto, y también te envuelve para siempre nuestro recuerdo!

¡52 años viviste y poco gozaste de la vida y sólo te abstraíste hasta el último momento de tu vida el ideal que agiganta á los hombres!

Ni el dolor te lo borró, como supervivencia de tu espíritu.

¡Materia, bendita y maldita materia!

FRANCISCO DOMENECH.

*
*
*

Notas.—Quiero hacer resaltar aquí, poniéndolos en parangón, dos hechos que ocurrieron durante la conducción del cadáver de Alvaro Ortiz. Al pasar por la populosa calle de San Francisco se cruzó con nuestro entierro civil un entierro católico: curas y féretro tuvieron que estar parados en una bocacalle hasta que pasáramos. Pues bien; de los 3.000 ciudadanos que próximamente formaban nuestro cortejo ni uno solo lanzó á los sacerdotes de la Iglesia romana una sola frase ofensiva ni aún irónica, descubriéndose todos ante el cadáver que llevaban.

Y ahora comparad esa conducta del hampa de los barrios altos, con la siguiente que no tiene nombre: cuando la carroza que conducía á Alvaro pasaba por la Ribera, una elegante y distinguida señorita que estaba asomada á un balcón del piso 2.º de la casa núm. 11, hizo ostentación ruidosa... y afrentosa de su... cristianismo lanzando con estrépito intencionado un salivajo sobre el féretro de Alvaro.

Los acompañantes de éste que se dieron cuenta de tan bajo proceder, intentaron subir á la casa, ejercitar un castigo... pero se impuso la cordura... de la inculta golfería.

¿No se puede sacar una gran enseñanza de lo que va apuntado?

¿No dice lo que es una educación y lo que es la otra?

Continúen los obreros su capacitación y llegará el día que no habrá señoritas que profanen el cadáver de un semejante suyo.

F. D.

Á VOSOTRAS

Cuando á los alegres acordes de la música, que entonaba un himno de rebelión, y precedidas de nuestra purpúrea bandera, emblema de redención y amor, marchábamos el 1.º de mayo, henchidos de satisfacción nuestros corazones, á disfrutar el día de asueto, á solazar el ánimo en la gran fiesta periódica del proletariado, con tanta impaciencia esperada, con tanto placer recibida; cuando contemplaba aquella compacta fila de hombres, unidos entre sí por el fuerte é indestructible vínculo de la asociación, por los hermosos lazos del compañerismo, que hacen de todos uno y de cada uno un luchador heroico, mi alma se enajenaba de gozo, mis ojos se humedecían de emoción; sí, de intensa emoción, pocas veces experimentada.

Después, cuando en alguna de las calles por donde atravesamos se nos dirigieron denuestos, insultos, por las que debieran estar á nuestro lado, defendiendo nuestra causa, que es la suya, sentí... sentí vergüenza, sí, mucha vergüenza, no por vosotras, ni por mí, que éramos las insultadas, sino por ellas, por aquellas infelices esclavas que, cual nosotras, debían encontrarse ansiosas de reivindicaciones y ansiosas de justicia que para nosotras aún no ha brillado; sentí vergüenza de ser española, pues dudé por un momento de si era en Bilbao, en la *culta* Bilbao, ó era en Frajana donde verificáramos nuestra brillante manifestación.

Volví la vista hacia vosotras y os vi serenas, dignas, valientes, despreciando la ofensa, marchando con la frente erguida y llevando reflejada en vuestros semblantes las satisfacción inmensa del que cumple con su deber. Aquella actitud devolvió á mi espíritu la calma. Si, así es preciso que seamos; no os arredre, compañeras, el insulto; no os amedrenten las censuras; continuad por vuestro camino; asistid con vuestros pequeñuelos á estos actos; que en sus mentes juveniles se graben con caracteres indelebles los derroteros que debe seguir todo obrero honrado; enseñadlos á ser dignos, á ser buenos compañeros, á ser humanos con el que sufre; ellos son los futuros socialistas; procurad que lo sean perfectos, y vosotras desechad de una vez los falsos prejuicios que hasta ahora nos han tenido sumidas en la ignorancia; no detengáis vuestra vista en la mujer á quien no se exige más sino que sepa rezar, ni se la enseña otro camino que el del tétrito confesionario; mirad más allá, mucho más allá, á Finlandia, por ejemplo, donde 19 mujeres van á ocupar otros tantos puestos en el Parlamento y de cuyas 19 comulgan nueve en nuestras ideas, luchan por nuestra causa y tremolan cual nosotras la roja bandera del Socialismo.

ROSARIO HERRANZ.

Bilbao 7-5-907.

EL 1.º DE MAYO EN VIZCAYA

LA ARBOLEDA

A las ocho de la noche de la víspera del 1.º de mayo entró en La Arboleda una banda de música tocando un himno socialista y dirigiéndose al Centro Obrero, donde se celebró

LA ALDEA

la anunciada velada teatral. La Sección Artística, a cuyo cargo estuvo la representación de las obras que constituían el programa, oyó muchos aplausos de la concurrencia que llenaba el Centro.

A las cinco de la mañana del día 1.º la banda de música recorrió el pueblo tocando una alegre diana. También se lució la orquesta de guitarras y bandurrias ejecutando himnos socialistas.

A las diez encamináronse los trabajadores, precedidos de sus banderas y de la banda de música, al frontón, donde se celebró el mitin, presidido por el compañero Pedro Vega.

Hicieron uso de la palabra en el mitin Ignacio Romero, José Martínez, Antonio López, José María Pedrón y Antonio Borrnet, todos los cuales encaminaron especialmente sus peroraciones a demostrar que la Fiesta del Trabajo no es una fiesta como otra cualquiera, sino una fiesta revolucionaria, en la que los trabajadores afirman peticiones que son comunes a todos los explotados del mundo y hacen promesas de luchar sin descanso hasta derrocar el actual régimen social, basado sobre los principios de casta y generador, por tanto, de las grandes injusticias que afligen a la clase dominada.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. A la terminación del mitin se leyeron las conclusiones que habían de elevarse al jefe del Gobierno, las cuales fueron aprobadas por aclamación.

Después se verificó la manifestación, y por la tarde hubo baile en la plaza del pueblo, que terminó a las diez de la noche en medio del mayor orden y la más franca alegría.

GALDAMES

El día 30 dió principio la fiesta obrera en esta localidad con una velada oral y musical que se celebró en el Centro Obrero, cuya fachada se iluminó a la veneciana.

En esta velada hicieron uso de la palabra los compañeros Hermenegildo Labrada (que la presidió), V. Alonso, Víctor Iglesias y Antonio García, amenizándola un improvisado orfeón que cantó himnos socialistas.

Por la mañana del día 1.º, los dulzaineros, seguidos de un numeroso grupo de trabajadores, recorrieron todo el pueblo ejecutando una bonita diana y el himno titulado *Fraternidad*. Del grupo de mineros partían incesantemente vivas al 1.º de mayo. En el Centro Obrero ondeaba la bandera roja, emblema de redención.

A las diez y media dió principio el mitin, presidido por el compañero Hermenegildo Labrada.

En primer lugar usó de la palabra V. Alonso, quien saludó a todos los trabajadores del mundo que celebraban la Fiesta del Trabajo. Dijo que si el paro era general en la zona minera se debía a la valentía que demostraron en los primeros años los socialistas y los obreros mineros para secundar en estas montañas el acuerdo del memorable Congreso internacional de París de 1889.

Seguidamente usaron de la palabra Francisco Luengas, Víctor Iglesias y Antonio García. Todos ellos se expresaron con gran vehemencia, abogando por la unión de los trabajadores para alcanzar ahora lo que se proponen y acabar mañana con el maldito régimen social presente.

Por último usó de la palabra Leandro Seisdedos, de Bilbao. Empezó ensalzando la importancia de la fiesta obrera, y a grandes rasgos analizó después el programa socialista. Hizo una acertada crítica de la última elección de diputado a Cortes por Bilbao y terminó con algunas reflexiones respecto a lo reclamado últimamente por los trabajadores de las minas.

Hecho el resumen por el presidente, se leyeron unas conclusiones que fueron aprobadas unánimemente por el público, terminándose el mitin en medio del mayor orden.

Por la tarde se organizó una jira al campo de San Esteban, donde al son de la dulzaina bailó la gente joven hasta el anochecer.

BEGOÑA

A las ocho de la mañana partió del Centro Obrero la manifestación, a cuyo frente iban las banderas de la Agrupación Socialista y Sociedad de Mineros, acompañadas de numerosos trabajadores. La Rondalla Socialista, que formaba en la manifestación, ejecutó al paso de ésta algunos himnos.

De regreso la manifestación al Centro, se celebró un mitin, que estuvo concurridísimo. En él hicieron uso de la palabra los compañeros García Regueiro, que presidió; Jenaro Ortega, Lara y Domenech.

Los discursos de estos compañeros fueron acogidos con grandes aplausos.

Por la tarde, a las dos, una multitud de

obreros acompañó a las banderas hasta Bilbao, formando en la manifestación de esta capital.

ORTUELLA Y GALLARTA

Como estaba anunciado, celebraron juntos la Fiesta del Trabajo los compañeros de Ortuella y Gallarta.

El día 30 iluminaron sus Centros a la veneciana, disparándose multitud de cohetes para anunciar la fiesta.

El día 1.º de mayo la banda municipal de Gallarta tocó diana en Ortuella y Gallarta a las cinco y a las seis respectivamente.

A las ocho partió la manifestación del Centro Obrero de Gallarta con dirección a Ortuella, donde se unieron todos, regresando unidos a Gallarta para celebrar el mitin.

Este no pudo verificarse en el frontón por el mal tiempo. Tuvo lugar en el Centro Obrero, que se vió completamente lleno.

Presidió el mitin el compañero Bargas, de Ortuella, haciendo uso de la palabra Teodoro Fernández y Manuel Delgado, de Gallarta; Pascual Guinea, de Ortuella, y Gregorio Ibero, en representación del Comité provincial. Todos estos compañeros—que estuvieron acertadísimo en sus peroraciones—aconsejaron la unión de los trabajadores y explicaron la sinificación y alcance de la Fiesta del Trabajo.

A causa de la lluvia, tuvo que suspenderse la jira; pero en cambio tocó la música en el Centro Obrero hasta el anochecer, bailando alegremente la juventud.

Por la noche, a las ocho y media, la Sociedad Artística puso en escena el drama *Daniel* en el teatro Lecuna, que estuvo lleno. Muchos aplausos se les tributó a las compañeras y compañeros que tomaron parte en la función.

REGATO

En la víspera del 1.º de mayo se celebró una velada en el Centro Obrero de esta barriada.

El acto dió principio a las ocho y media, bajo la presidencia del compañero Agustín Carballo, haciendo uso de la palabra Leandro Sáenz y Leandro Seisdedos.

Estos compañeros pusieron de relieve la significación de la Fiesta del Trabajo é hicieron la crítica del actual régimen burgués, que será sustituido por el régimen socialista cuando los trabajadores hayan constituido la fuerza necesaria para implantar este último.

Atacaron duramente a los causantes y amparadores de la catástrofe del tercer depósito del Lozoya y se ocuparon del último movimiento huelguístico en las minas de Vizcaya y Santander.

Fueron muy aplaudidos, así como el presidente al resumir los discursos y dar por terminada la reunión.

LAS CARRERAS

La fiesta del 1.º de Mayo se celebró con grandísimo entusiasmo. El día 30 dió una conferencia el compañero Urta sobre el tema «La esclavitud de la mujer», analizando su origen y medios de su liberación. La esclavitud de la mujer—dijo—es el último vestigio de la esclavitud primitiva de la Humanidad.

Amanció el 1.º de mayo con una diana organizada por este Centro, celebrándose a las diez de la mañana un mitin, presidido por el compañero Manuel Pérez.

Víctor Sáenz, de la Juventud Socialista, pronunció un acertado discurso llamando a los obreros inconscientes a la organización, pues aunque acudan en días solemnes a nuestros actos, no traspasan los umbrales del Centro Obrero en la larga temporada de un año.

Urta y Perezagua dedicaron sus discursos al enaltecimiento de la Fiesta del Trabajo, recordando éste a los mártires que en las recientes luchas de las minas sucumbieron por la liberación obrera, recomendando la colocación de lápidas conmemorativas de dichos hechos en todos los Centros de la cuenca minera.

Por la tarde, celebróse una jira a la campa de Llanos, que hubo de suspenderse por la inclemencia del tiempo, continuando en el Centro Obrero, en que se celebró un baile por los jóvenes de ambos sexos, durante la fiesta hasta media noche.

DEUSTO

Se celebró la fiesta con arreglo al programa ya publicado.

En la velada peroraron los compañeros Núñez, Ornes y Ojínaga, quienes hicieron resaltar lo que representa la fiesta del 1.º de mayo, tanto desde el punto de vista político como económico.

Alentaron a los consecuentes a persistir en su actitud hasta lograr una amplia legisla-

ción del trabajo que atenúe la inicua explotación imperante. Animaron a la juventud a propagar con denuesto los ideales redentores del Socialismo y aconsejaron a las compañeras presentes que pongan verdadero empeño en defender sus intereses, ya que la emancipación del proletariado dependerá del esfuerzo que éste haga para conseguirla.

Hubo orden, entusiasmo y aplausos para los oradores.

SAN JULIÁN DE MUSQUES

El día 30, por la noche, estuvo el Centro iluminado a la veneciana. A las ocho y media se celebró una velada, en la que hicieron uso de la palabra los compañeros Francisco González, Vicente Citeres, José López y Federico Ruiz. Todos ellos ensalzaron la fiesta del 1.º de mayo y abogaron por la unión de los trabajadores, tanto manuales como intelectuales, como medio para poder llegar cuanto antes a la meta de nuestras aspiraciones. El compañero Daniel Fernández, que actuaba de presidente, hizo el resumen, siendo muy aplaudido, así como los demás oradores.

El día 1.º de mayo, por la mañana, el Orfeón Socialista cantó en todas las barriadas, acompañado de los dulzaineros. A las ocho partió la manifestación del Centro Obrero por la carretera hasta la estación, donde esperó a la banda de música y a los oradores que iban de Bilbao a tomar parte en el mitin.

Este se verificó en la campa de San Juan, dando principio a las diez de la mañana, presidido por el compañero Daniel Fernández.

Peroraron los compañeros José López, Villarreal y Solinis, que fueron ovacionados por el público.

En la manifestación y en el mitin figuraron las banderas de la Agrupación y Juventud Socialistas y la de la Sociedad de Mineros.

Por la tarde tuvo lugar la jira, amenizada por la banda de música y dulzaineros. Reinó en ella la más franca alegría.

**

En toda España se ha celebrado este año la Fiesta del Trabajo con gran solemnidad, asistiendo a los actos públicos numerosísimos trabajadores.

De distintas localidades nos han remitido informaciones que no podemos publicar porque solamente disponemos de espacio para las de esta región.

DE ELECCIONES

A consecuencia de las elecciones últimas, y por suponerseles autores de la rotura de las urnas de los colegios de Barrencale y San Francisco, están procesados los compañeros Rafael Basaldúa y Víctor y Ernesto García. Por tal causa estuvieron presos algunos días en Larrinaga, al cabo de los cuales recobraron provisionalmente y bajo fianza la libertad.

—Relacionados con esas elecciones, se han propalado rumores de que algunos miembros de la Agrupación Socialista de Bilbao se vendieron al candidato monárquico, el Comité de esa Agrupación, velando por el buen nombre de la misma, ha acordado invitar por medio de este semanario a las personas que han lanzado aquellos rumores, para que los justifiquen.

—Son muchas las personas que, ajenas a nuestra política, opinan que las susodichas elecciones debieran ser anuladas, por la escandalosa compra-venta de votos realizada, por el uso indebido de la fuerza pública, por la proyección ilegal de las autoridades y por otra porción de circunstancias que las deshonraron.

Las personas sin civilizar acogen con alegría y vítores una derrota del enemigo. recogen millones para acorazados y cañones, los ricos se prestan voluntariamente a dar parte de su fortuna para lograr más asesinatos, y mientras esto ocurre, ¡horror da el decirlo! miles de obreros se mueren de hambre, miles de madres han quedado desamparadas sin sus queridos hijos, miles de niños han quedado sin sus hermanos. Para estos desgraciados no hay millones; para éstos no encuentran créditos a fin de matar su hambre; para éstos no imploran a ese dios, ni dan vítores; para estos desgraciados no existe más que la soledad y la miseria...!—G. ZUVILLAGA.

¡Qué triste está, qué triste, qué triste está la aldea, la que antes se mostraba tan dulce y tan risueña! Allí por todas partes domina la tristeza, y en todas partes brotan sollozos y querellas. ¿Qué ha sido de los corros y las canciones ledas que al pueblo recreaban en las alegres fiestas? ¿Adónde se ha marchado la juventud aquella que un paraíso hacía de la aldeana tierra?

Se hallaba el pueblo entonces alegre a su manera porque los campesinos vivían de su hacienda. La crisis económica—que hoy ruda se presenta—entonces se iniciaba con muy escasa fuerza. Y así, con sus ganados, y así, con sus cosechas, tenían los labriegos alguna independencia. Mas hoy que de la crisis sufren la ley funesta, perdieron sus ganados, sus frutos y sus tierras, quedando reducidos por suerte tan adversa a cultivar terrenos de propiedad ajena. Huyeron los muchachos al ver tanta miseria, buscando los tesoros de la feraz América. Huyeron las muchachas para alcanzar, más cerca, labor que en armonía se hallase con sus fuerzas. Y allí en el pueblo solos los pobres viejos quedan, llorando su infortunio, llorando sus tristezas, lejos de aquellos hijos que sus encantos eran y que de allí escaparon al ver tanta miseria.

Por eso en aquel pueblo que celebró sus fiestas con tanto regocijo en anteriores épocas, hoy se oye solamente sollozos y querellas. ¡Por eso está tan triste, tan triste está la aldea!

DIES IRÆ

Hablando de la cólera divina cierto predicador, decía una mañana a sus oyentes con patética voz: «Todo cuanto sucede en este valle de llanto y aflicción tiene su origen en el Sér Supremo que todo lo creó. Lo mismo la epidemia diezmatadora que la guerra feroz; igualmente que el brusco terremoto la rauda inundación, son castigos que a nuestras impiedades manda el Sumo Hacedor para que no dejemos en la vida la senda que El trazó... No se mueve en el árbol una hoja sin permiso de Dios»

De la altísima bóveda del templo cayóse a la sazón un cascote que al cura en la cabeza fué a dar un golpe atroz. Grandemente aturdido el pobre páter por causa del dolor, tuvo que renunciar en el momento a seguir el sermón. Y al ver al infeliz tan malparado, un fiel le preguntó: —Diga usted, padre Juan, ¿ese cascote le habrá movido Dios?

ALVARO ORTIZ.

TRIBUNA LIBRE

Discutiendo la unión con los republicanos

MI VOTO EN PRO

No pretendo refutar los muchos cargos que tan acertadamente dirige el compañero García Cortés a los directores del republicanismo español. Mas sea lo que sea, lo cierto es que en este partido hay un numeroso ejército de proletarios que día tras día van viviendo del equívoco y apenas se preocupan de sus intereses en el campo económico. Estos obreros, los más, entercados en la suya, esperan que la venida de la república será la medicina radical para curar todos los males; apenas concurren a los actos de propaganda que celebramos nosotros, ni menos compran ni leen nuestros periódicos. Todo esto, a mi entender, es debido a que nosotros tenemos poca relación con ellos, a nuestra intransigencia política. Muchos de estos obreros, en el terreno del Sindicalismo, han preferido dejarse guiar por los libertarios antes que por nosotros. De aquí el quebranto de nuestra organización. A mi entender, ya que estas masas de trabajadores no se acercan a nosotros, debemos acercarnos nosotros a ellos en todo lo que no sea abdicar de nuestro programa, en todo lo que no sea plegar poco ni mucho nuestra bandera de rebelión a todo lo existente.

Como la coalición que podríamos pactar con los republicanos no sería como los matrimonios sellados por la Iglesia católica, cuando nos pareciera que debíamos romperla la romperíamos. Como dice muy bien el compañero Ramón Núñez, la coalición electoral no impediría que el día antes de las elecciones, o a la mañana siguiente, pudiéramos declarar la huelga a un burgués republicano.

Se dice que no peligran en España las libertades. ¿No es un golpe a la libertad la odiosa ley de jurisdicciones? Con la citada ley, los escritores radicales están siempre con un pie en la cárcel y otro en el presidio. Los periódicos, a punto de ser suspendidos; por lo menos, fuertemente multados.

¿No es un golpe a la libertad de asociación y a la libertad de huelga la ley de Huelgas? Y de la ley de Reuniones, ¿qué diremos? Que su interpretación está a merced de alcaldes y gobernadores, cuyo capricho infinidad de veces priva a los ciudadanos de reunirse. ¿Es libertad el prohibir a dos o más Sociedades obreras domiciliarse en un mismo local, cosa que ha ocurrido infinidad de veces en toda la Península en general y en particular en esta provincia? ¿Es libertad el ser expulsado del trabajo por el *delito* de llevar a los hijos a las escuelas laicas o racionalistas? ¿Han meditado todo esto los enemigos de la coalición republicano-socialista?

Vemos cómo todos los años se señalan en los presupuestos del Estado muchos millones para culto y clero, en tanto que infinidad de pueblos carecen de escuela. Vemos a los curas intervenir en la política, formando bloques reaccionarios que amenazan con quitarnos la poca libertad que ya nos queda. Y, por último, vemos emigrar de este país a todos los que pensamos por cuenta propia.

Con la coalición republicano-socialista se pondría dique a la ola reaccionaria, puesto que en muchas localidades los elementos radicales podríamos tener mayoría o, por lo menos, una fuerte minoría en el Municipio, y ahora, divididos, apenas si hay representación. Lo mismo ocurre en varios distritos, donde, unidos, poco nos costaría derrotar al cacique o

cunero diputado, que todo lo oprime y lo mangonea a su gusto y en perjuicio de los trabajadores y del progreso.

Para terminar: si no queremos que la reacción nos ahogue; si queremos recuperar las libertades perdidas; si queremos conquistar otras nuevas; si queremos europeizar a España; si queremos poner coto al caciquismo y cunerismo; si queremos que nuestros actos de propaganda sean escuchados por nuevos trabajadores; si queremos que nuestra Prensa aumente la tirada con nuevos compradores y su lectura con nuevos lectores; si queremos, en fin, que nuestro partido progrese en relación con los de otros países, debemos probar la coalición con los republicanos en las elecciones legislativas.

JUAN CODINA.

Manlleu, 25 marzo 1907.

MI OPINIÓN

En las presentes líneas voy a exponer lo que yo pienso sobre el asunto de coligar socialistas y republicanos.

Entiendo que mientras los republicanos no tengan un programa común, que exprese sus aspiraciones y mientras no se impongan una disciplina, no debemos coligarnos con ellos, porque tal coalición sería peligrosa para nosotros que le tenemos y nos imponemos su cumplimiento. De los males de que adolece el partido republicano podían contaminarse algunos de los que en nuestro campo militan, que por falta de tiempo no han estudiado los principales problemas que entrañan en nuestro ideal, y por lo cual no tienen todavía la suficiente convicción, y luego tener por esto que avergonzarnos del mal que proporcionaríamos a la causa que defendemos.

El día que los republicanos tengan un programa fijo y éste lo defiendan con calor y constancia y hagan una verdadera labor educativa, de la cual está muy necesitada la mayoría de la masa republicana, ese día, sin requerimientos de nadie, surgirá la coalición en todos aquellos puntos que de común tengamos ambos partidos; pero mientras esto no suceda sería, a mi entender, muy peligrosa tal coalición.

Se aduce en pro de la coalición, por los partidarios de la misma, como argumento de fuerza, que los socialistas de otros países se han unido a los republicanos para dar la batalla al clericalismo. Cierto, los socialistas franceses en la Cámara han votado la separación de la Iglesia del Estado en unión de los republicanos, como no podía por menos que suceder; pero esto no quiere decir que entre socialistas y republicanos haya pacto alguno, sino que esta unión surge por afinidad, pues desde el acuerdo del Congreso de Amsterdam los socialistas no pueden pactar con ningún partido burgués, lo cual saben muy bien los socialistas franceses. Ahora, lo que en esto ha sucedido es que los republicanos plantearon un punto de los consignados en el programa de los socialistas, los cuales tienen el deber de aprovechar las ocasiones que se les presenten para conseguir sus aspiraciones, por lo cual aumentaron con su voto el número de los que defendían la separación; pero aquí, en España, a más de no encontrarnos en las mismas condiciones que los socialistas franceses,

los republicanos no han presentado jamás soluciones concretas, y si alguna vez se les ha presentado ocasión para demostrar la tenacidad en lo que dicen defender, no la han aprovechado o no han sabido aprovecharla. Ejemplo, entre los muchos que se podían citar: el caso de la pastoral del obispo de Tuy. Hay que fijarse en los republicanos que se dan por aquí, no en los de otras naciones. Además, en Francia siempre ha habido socialistas que han combatido la unión con todo partido burgués, y los partidarios de Jaurés, que eran los únicos que la defendían, han reconocido que ésta no debe hacerse.

SEVERIANO GARCÍA.

Alicante, marzo de 1907.

CARTA DE MATARÓ

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

La Fiesta del Trabajo la hemos celebrado aquí con el mismo esplendor de años anteriores.

Celebróse una velada en el Centro Obrero la víspera del 1.º de mayo, y en este día un mitin en el teatro Enterpe.

Presidió el mitin el compañero Casals, quien, después de explicar el objeto del mismo, o sea poner de relieve una vez más el significado e importancia de la Fiesta Obrera para los trabajadores en general, cedió la palabra al compañero Fernández.

Este compañero explicó la evolución hecha por la Humanidad desde su estado primitivo, pasando y transformándose desde su estado salvaje y de tribu hasta hoy en que domina la explotación burguesa, sacando como consecuencia que la Humanidad es susceptible de mejoramiento hasta un mayor grado de perfección basado en el Socialismo o socialización de los medios de producción y de cambio, esto es, una nueva forma de sociedad, cuyo advenimiento lo acelera la concentración de capitales que se efectúa en el seno de la sociedad actual.

El compañero Manent, de la Juventud Socialista, abogó en primer término por las sociedades de resistencia y procuró demostrar que éstas, no obstante ser tales, deben ejercer una acción política, pero política de clase, porque nadie más que los obreros mismos deben cuidar de sus propios intereses y jamás encomendarlos a quienes procuran tan sólo por los suyos propios, por otros intereses que están en contraposición a nuestras aspiraciones: las de acabar con la explotación del hombre por el hombre.

Enalteció la fiesta del 1.º de mayo por desprenderse del fondo de ella misma los fines de emancipación humana.

El compañero Menceré, de Barcelona, estudió la organización de resistencia e hizo una comparación de táctica entre socialistas y anarquistas y semianarquistas en acción dentro de las Sociedades de resistencia, basándose para ello en la experiencia demostrada, principalmente en Barcelona, en donde ha sido funesta la labor de anarquistas y semianarquistas para los obreros en general.

Anatemizó a los que predicaban revolución a todas horas a los trabajadores con el único fin atraérselos y encomió la táctica de los socialistas, por ser prudente a la vez que constante y eficaz, como lo prueban los hechos.

Señaló la fiesta del 1.º de mayo como obra grande de los socialistas en su Congreso de París.

El compañero Reoyo, también de Barcelona, hizo una dura crítica del régimen social presente.

Respecto de la Solidaridad Catalana, dijo que los trabajadores no deben preocuparse de ella, porque los intereses defendidos por aquélla son muy distintos y, por tanto, opuestos a los de los obreros. No ve en ella, y aun mirada desde un punto de vista burgués, más que un principio moral en contra de sus opositores, lo cual poco importa a los explotados.

Lamenta la decadencia sufrida por las organizaciones de resistencia, así como que los obreros hagan caso de falsos redentores que los desvían de su propio camino.

Recomendó la acción societaria para la obtención de mejoras, y no menos la acción política para hacerlas efectivas.

Mostró cómo es obra de la organización la ley de Accidentes del trabajo y cómo un Gobierno radical como el francés, presidido hoy por Clemenceau, tan sólo ha de ceder a la organización de los obreros.

Por último, hablandose de la condena del compañero Acevedo, dijo que cree que debemos procurarnos mayor fuerza para que condenas como la impuesta a dicho compañero no se repitan, haciendo que se reforme la ley en amplio sentido de libertad, porque las necesidades de hoy lo reclaman.

El presidente dió luego lectura de las conclusiones, protestando de la condena de un digno y honrado ciudadano, como lo es el compañero Acevedo, y reclamando la legislación obrera y la jornada de ocho horas de trabajo como máximo, y dió por terminado el mitin.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y muy especialmente el compañero Reoyo, que fué interrumpido distintas veces por los aplausos durante su larga y agradable oración.

Por la tarde se celebró en el mismo teatro Enterpe una función teatral, que la compañía del señor Gómez escogió en la siguiente forma: *Los guapos*, *El dinero y el trabajo* y *El túnel*, función que dió un lleno pocas veces visto.

Por la noche se dió fin a la Fiesta con un gran concierto musical, que ejecutó la orquesta «Los Viles», de esta ciudad, en el salón café del Centro Obrero.

Vuestros y de la causa obrera.—EL CORRESPONSAL.

Excursión a San Salvador del Valle

Existe gran animación entre los obreros de las minas para acudir mañana a la excursión de San Salvador del Valle.

Desde La Arboleda partirán los excursionistas a la una y media para dirigirse a la estación de Arcocha a esperar a los que acudan de la zona fabril y Bilbao.

A las tres y media se celebrará un gran mitin en el local de la llamada *Casa Habana*. Tomarán parte compañeros de varias localidades.

Terminado éste, se celebrará una jira al lugar conocido con el nombre de «Fuente de la Caznela». Terminando al anochecer, hasta cuya hora estará amenizada por una orquesta de bandurrias y guitarras.

De Bilbao saldrán muchos compañeros, haciendo el viaje por el tranvía ó tren, hasta Burceña ó Portugalete, y desde estos puntos a pie hasta San Salvador del Valle. Otros saldrán en el tren de Portugalete en combinación con el de Triano y que tiene su salida de Bilbao a las tres de la tarde.

NUESTROS MUERTOS

La Muerte ha penetrado estos días en nuestras filas, cebándose en ellas, segando con su implacable guadaña la vida de muchos y excelentes correligionarios.

Verdaderamente sensibles son las pérdidas que tenemos que registrar hoy en esta Sección necrológica. Sea la primera la del veterano compañero y queridísimo amigo Alvaro Ortiz, cuya muerte, aunque la esperábamos de uno a otro momento, sobrecogió nuestro ánimo con impresión de honda tristeza.

Ortiz ingresó en el Partido Socialista Español allá por el año 1886, afiliándose en la Agrupación Madrileña. En ella ejerció varios cargos, y también fué vicepresidente del Comité Nacional.

En Madrid fundó LA ILUSTRACIÓN OBRERA, primera publicación socialista de este género que vió la luz pública en España. Duró poco, porque no había por entonces ambiente para ella; pero cumplió bien, dando a conocer en España literatura socialista desconocida aquí y biografías y retratos de los grandes teóricos del Socialismo internacional.

En Santander, su pueblo natal, donde gozaba de muchas simpatías y sinceros afectos, trabajó cuanto pudo por extender las ideas socialistas. De aquella Agrupación fué presidente, y también ejerció otros cargos en ella y en la Sociedad Tipográfica de la misma capital.

Alvaro Ortiz fué un tipógrafo muy inteligente y de ilustración nada común entre trabajadores. Estas cualidades, unidas a sus dotes de escritor y de poeta, fueron las más aprovechadas por el Partido Socialista, en el cual fundió el malogrado compañero toda su personalidad, manteniéndola en las obscuridades de la modestia. De haber practicado el *arrivismo*, Alvaro «hubiera llegado», pues llevaba en el cerebro material abundante é

inspiraciones que, educadas en otra dirección, hubieran conquistado gloria y provecho; pero su inteligencia no era de las que se venden en el mercado de la producción burguesa ni de las que se prostituyen explotando la ignorancia, y al servicio la puso únicamente de su partido, al que consagró toda su vida desde que comulgó en el ideal socialista.

Colaboró en EL SOCIALISTA y en casi todos los periódicos del partido; dirigió algún tiempo LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander, desde donde vino a Bilbao el año 1900, designado por las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya para dirigir LA LUCHA DE CLASES. Al frente de este semanario dió pruebas de su claro entendimiento, de su fecundidad como escritor socialista y de su fina ironía al tratar los asuntos que se prestaban a la crítica festiva. Al perder la vista en 1903, é imposibilitado, por tanto, para continuar ejerciendo la dirección de este semanario, comenzó a deprimirse su ánimo; y aunque no le faltaron amigos que le socorrieron en su incomparable desventura y alentaron en su decaimiento, poco a poco fué perdiendo sus energías, hasta que en su cuerpo hizo presa la enfermedad que le llevó al sepulcro.

Como muestra de la variedad de su temperamento artístico y de su técnica literaria, reproducimos en el número de hoy dos composiciones poéticas del infortunado compañero. Es una *La aldea*, que forma parte del primer libro de versos que publicó, titulado *Ecos revolucionarios*, y la otra *Dies ire*, del segundo y último, *Rebeldías*. *La aldea* es una nota sentidísima, que levanta en el alma la protesta contra una sociedad que roba al campo los brazos que le cultivan, y a la familia rural las alegrías de la gente moza. *Dies ire* es una sátira punzante, que destruye en la brevedad de sus renglones toda la metafísica de las religiones positivas y pone de relieve la falacia de los curas. Ambas producciones, de tan distinta factura, pregonan la facilidad con que Alvaro Ortiz exteriorizaba sus ideas y sentimientos, la flexibilidad de sus formas de expresión y el bello ropaje con que a las veces cubría sus concepciones.

El entierro del compañero Alvaro Ortiz, puramente civil, resultó una verdadera manifestación de duelo, demostrando los 3.000 acompañantes las muchas simpatías con que en Bilbao gozaba nuestro amigo.

Al despedir el cortejo el compañero Cabello, presidente de la Agrupación de Bilbao, dirigió sentidas frases en honor del que siempre puso su mucha valía al servicio de la causa de los oprimidos.

* *

Hace unos días dejó de existir en el Hospital Civil de esta villa uno de los más activos é incansables soldados de la Agrupación Bilbaina: el compañero Jesús San Martín.

Joven aún, pues apenas contaba unos treinta y cinco años, hacia muchos que pertenecía a la Agrupación Socialista, donde había puesto sus energías en pro de la causa de los oprimidos, colaborando siempre, con una constancia, digna de imitación, por las ideas emancipadoras.

El distrito de Bilbao la Vieja, adonde pertenecía, ha perdido un excelente camarada, irremplazable en las luchas electorales.

En el distrito, donde vivía desde muy joven, gozaba de generales simpatías, tanto por su honradez como por sus condiciones de carácter, haciéndose querer de todos sus vecinos. El año de 1905 desempeñaba la Alcaldía de barrio de Cantarranas.

Con motivo de los sucesos ocurridos durante la huelga de agosto, fué acusado de ser el autor de las heridas inferidas a un guardia municipal en la Plaza Vieja, y preso con tal motivo.

Esta falsa imputación (falsa, puesto que ni siquiera estuvo en el lugar donde se realizó el hecho) fué el principio del aniquilamiento de aquella naturaleza fuerte y lo que originó la enfermedad que le arrebató la vida, dejando sin amparo a su anciana madre y un hueco difícil de cubrir en nuestras filas.

Una víctima más de los muchos sacrificados por la sociedad capitalista.

El entierro, que fué civil, resultó una verdadera manifestación de duelo. Al despido del cortejo el compañero Perezagua dedicó sentidas frases al finado, encomiando sus convicciones y recomendando se imite la conducta que siguió en vida el malogrado compañero.

* *

Víctima de una pulmonía, perdimos otro buen compañero el día 30 de abril: Juan Ortega.

Aun cuando nuevo en la organización, Ortega había dado pruebas de ser un convencido

do socialista y un buen compañero, y pronto obtuvo la confianza del distrito de las Cortes, al cual pertenecía, y en el que le confiaron el cargo de vocal, que desempeñaba cuando la muerte le arrebató de entre nosotros.

Al entierro, que también fué civil, y tuvo lugar el día 1.º de mayo, acudieron muchísimos trabajadores.

* *

De la muerte de otro compañero, Antonio Jiménez, tenemos que dar cuenta hoy, muerte que, aunque esperada hace tiempo, no por eso fué menos sentida.

Jiménez, obrero instruido, viéndose incapacitado para ganarse el sustento en su oficio de zapatero, a causa de una enfermedad, se decidió a estudiar la taquigrafía, y lo hizo con tal aprovechamiento que alcanzó la nota de sobresaliente en cuantos exámenes hubo de presentarse.

No pudo poner su trabajo al servicio de ninguna Empresa como taquígrafo, porque ya la enfermedad que le aquejaba había minado su organismo. Cuando no estaba en la cama, tenía que sujetarse a rigurosísimo régimen que le imposibilitaba para todo trabajo.

Así fué viviendo algunos años, hasta que el día 4 del actual dejó de existir.

La Agrupación Socialista y la Sociedad de Zapateros han perdido un buen elemento.

También al entierro de este compañero, que, como los otros, fué civil y tuvo lugar en la mañana del domingo, acudieron muchos trabajadores.

El compañero Domenech dedicó sentidas frases a la memoria del finado, al despedir a los que fueron a rendirle el último tributo.

* *

El mismo día 4 hubo una sensible baja en nuestras filas: la de la compañera Juana Molinero, perteneciente al Grupo Femenino Socialista.

Esta compañera era muy entusiasta por nuestras ideas, y trabajó por difundirlas todo lo que le fué dable dentro de su esfera de acción.

A las familias de todas las víctimas registradas en esta Sección, envía LA LUCHA DE CLASES el testimonio de su pesar.

SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Nuestro correligionario Felipe Carretero acaba de editar una nueva edición completa de lo legislado hasta el día de la ley de *Accidentes del trabajo*, comentada y anotada con sentencias de Juzgados, Audiencias y Tribunales Supremos, incluyendo las disposiciones legales, adicionales y aclaratorias publicadas hasta el día.

Libros como este son de imprescindible necesidad a los trabajadores, dada la frecuencia con que ocurren accidentes en los trabajos.

Precio de cada ejemplar: una peseta. De 10 ejemplares en adelante se hace el descuento de 20 por 100.

Diríjanse los pedidos, acompañados de su importe, a Felipe Carretero, Hurtado de Amézaga, 11, librería, Bilbao.

* *

Fuerza y riqueza, por el doctor Alfredo Niceforo.—Dos tomos, a 75 céntimos cada uno, de la «Biblioteca Sociológica Internacional».

La obra *Fuerza y riqueza* es un nuevo, extenso y documentado trabajo que Niceforo añade al estudio científico de las clases pobres, considerándolo como una ciencia autónoma. Da cuenta en él de las profundas diferencias físicas y etnográficas que señalan una continua línea de división entre las clases sociales; descubre las intrincadas y complejas fuentes económicas de que proceden tales diferencias, las cuales separan de un modo claro y preciso una misma sociedad en dos grupos diversos desde los puntos de vista físico y psicológico.

Si no un cuadro completo, que las dimensiones de la presente edición no consienten, tiene el lector aficionado a esta clase de estudios, por lo menos en esbozo, las líneas generales de la Antropología de las clases pobres.

* *

Últimos libros, a peseta el tomo, de la casa editorial F. Sempere y Compañía, de Valencia:

La moral del cura, por P. Praycourt, traducción de Soledad Gustavo.—El señor Praycourt, que tiene motivos para conocer al clero francés en todas sus reconditeces, expone en *La moral del cura* las tribulaciones por que pasa el sacerdote que se decide a cumplir fielmente sus votos y los desengaños que le esperan al tocar las impurezas de la realidad, y concluye poniendo de relieve la improcedencia del celibato eclesiástico.

Crónicas demoleadoras, por J. Prat, con un prólogo de R. Mella.—El autor de estas *Crónicas* pinta en ellas las grandes injusticias de que es objeto la clase proletaria.

De mi cartera, por Fernando de Urquijo, con un prólogo de Vicente Sanchis (*Mis-Teriosa*).—Concisión en la frase, galanura en el estilo y profundidad en el pensamiento son las cualidades que avaloran esta producción.

Arte de saber vivir, por Carmen de Burgos Seguí (*Colombine*).—Es una recopilación de las prácticas que deben seguir las personas que viven en la sociedad burguesa y aristocrática.

NOTICIAS

Nuevamente recomendamos—y ya van muchas veces—a los que nos remiten correspondencia de Redacción que no mezclen con ella notas relativas a la Administración, a la Tipografía Popular, al Comité provincial ó a cualquier otra entidad u organismo.

A la Redacción, lo que a ésta corresponda, y nada más. Así nos ahorraremos tiempo y la zozobra de que queden sin cumplir, contra nuestra voluntad, encargos que no son de nuestra incumbencia.

La compañera Rosario Herranz, que obtuvo el segundo premio en el Certamen literario organizado por la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao para conmemorar la Fiesta del Trabajo, donó las 15 pesetas del premio al infortunado compañero Alvaro Ortiz, cantidad que le fué entregada el día 1.º de mayo después del mitin, juntamente con el producto que dió la colecta abierta en el mitin, y que ascendió a 55,25 pesetas.

Por carecer de espacio no publicamos hoy el dictamen del Jurado calificador en el Concurso literario abierto por la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao para conmemorar este año el 1.º de mayo, ni los trabajos premiados en dicho Concurso.

Todo ello lo publicaremos en el próximo número.

La Comisión de propaganda de la Juventud Socialista de Bilbao recuerda a los compañeros que deseen asistir a la excursión a Castro que se ha de celebrar el día 30 de mayo se avisten con ella a fin de conocer el número de excursionistas y poder realizar los preparativos necesarios.

Los recaudadores para dicha excursión son los compañeros Lázaro Martín, Juan Llerandi y Emilio Asla, quienes expiden recibos de 50 céntimos.

Se convoca a todos los individuos que se han adherido a la idea de crear un Círculo Socialista en esta villa, para el próximo sábado 18 del actual a las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero.

La Sociedad de Cerrajeros y similares de esta villa conmemorará el séptimo aniversario de su fundación con un mitin que se celebrará mañana domingo, a las diez, en el Teatro Romea, en el que hablarán varios compañeros de Bilbao.

Los compañeros de Salamanca nos comunican que han celebrado con gran entusiasmo el 1.º de mayo en aquella capital.

Al mitin concurren más de 3.000 personas, que aplaudieron ruidosamente a los compañeros que en él hicieron uso de la palabra, entre los que figuraban Enrique Labajos, de Madrid, y Domingo Martínez, de Fuentes de San Esteban.

Después del mitin celebraron una gran manifestación, y por la tarde jira, que estuvo muy animada.

La Agrupación Socialista de Palencia hace saber a las colectividades que con ella tengan correspondencia la dirijan a nombre de Bernardino Arruquero, calle Mayor Antigua, 106.

Por haberse agotado la edición no hemos podido servir a nuestros corresponsales los nuevos pedidos que nos hicieron del número extraordinario del 1.º de mayo.

El próximo jueves, a las ocho y media de la noche dará una conferencia en el Centro Obrero de Baracaldo el compañero Domenech, sobre el tema Regionalismo y Socialismo.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

Agrupación Socialista de Bilbao.—Causas imprevistas obligan al Comité a cambiar la fecha de la asamblea anunciada para hoy.

Esta se celebrará mañana domingo, a las cuatro en punto de la tarde, para discutir el siguiente orden del día:

Lectura de actas anteriores.—Idem de comunicaciones.—Idem de las cuentas.—Movimiento de afiliados.—Gestión del Comité.—Nombramiento de la Comisión de presos y heridos.—Proposiciones generales.

El Comité recomienda nuevamente a los afiliados puntual asistencia.

Agrupación Socialista de Ortuella.—A las ocho de la noche de hoy sábado celebrará asamblea ordinaria con sujeción al siguiente orden del día:

Actas.—Comunicaciones.—Cuentas del trimestre.—Movimiento de afiliados.—Proposiciones generales.

Juventud Socialista de San Julián de Musques.—Celebrará asamblea ordinaria hoy sábado, a las ocho de la noche, para tratar asuntos de interés.

Centro Obrero de Sopuerta.—La Comisión de 1.º de mayo convoca a todas las organizaciones que constituyen este Centro a una reunión que se verificará el día 15 del corriente, a las ocho de la noche, y en la que dará cuenta de su gestión y se examinarán las cuentas.

Sociedad de Mineros subterráneos de Vizcaya.—Celebrará junta general el día 11 del corriente, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero de Bilbao.

A ella pueden concurrir también los no asociados.

—La Junta directiva de esta colectividad ruega a los que estén atrasados en la cotización que se pongan al corriente lo más pronto posible.

Sociedad de Obreros Caballistas de La Arboleda.—Al objeto de que puedan reingresar todos los compañeros que son baja por falta de pago, ha abierto una amnistía, que durará todo el mes de mayo.

Sección de Mineros de Ortuella.—El día 14 del actual, a las ocho de la noche, celebrará junta general ordinaria para tratar asuntos de trámite.

Sección de Mineros de San Julián de Musques.—Hasta el día 31 del corriente tiene abierta una amnistía para los que hayan sido dados de baja por morosos.

Sociedad de Oficios Varios de Bilbao.—Se convoca a todos sus afiliados a junta general ordinaria, para el lunes 13, a las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero. Por ser en segunda convocatoria, todos los acuerdos serán válidos sea cualquiera el número de los asistentes.

CORRESPONDENCIA

San Salvador del Valle.—F. T.—Recibidas 3 pesetas de paquetes.

Galdames.—V. A.—Id. 10 id. id. hasta el núm. 650; a su favor 0,90.

Valladolid.—V. A.—Id. 4 id. id. hasta el núm. 643; faltan 0,08.

Ortuella.—C. L.—Id. 23,25 id. id. hasta el núm. 649.

Trubia.—A. S.—Id. 3 id. id. hasta el número 634.

La Arboleda.—F. I.—Id. 8,05 id. id. hasta el núm. 648.

Salamanca.—D. L.—Id. 3,75 id. id. hasta el núm. 639.

Palencia.—A. S.—Id. 14 id. id. hasta el núm. 649.

Sopuerta.—M. A.—Id. 32,85 id. id. hasta núm. 644.

La Arboleda.—M. L.—Id. 16,50 id. id. hasta el núm. 649; faltan 0,60.

Deusto.—V. C.—Id. 1 id. de suscripción hasta marzo.

Turleque.—S. A.—Id. 1 id. id. hasta abril.

Miranda.—D. G.—Id. 4 id. id. hasta junio.

Villanueva.—A. O.—Id. 2 id. id. hasta septiembre.

Jerez de los Caballeros.—S. R.—Id. 1 id. id. hasta julio.

Mambla de Oris.—J. S.—Id. por conducto de EL SOCIALISTA núm. 1.104, 1 id. hasta junio.

Torre del Mar.—S. O.—Id. por id. 2 id. hasta marzo de 1908.

Berga.—J. P.—Id. por id. 2 id. hasta diciembre de 1906.

Dowlais.—I. U.—Id. por id. 3,50 id. hasta junio; faltan 0,25.

Madrid.—B. L.—Id. por id. núm. 1.105, 18,75 id. hasta el núm. 644.

Panamá.—I. C.—Id. por id. 21 id.